

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Segunda época

Por Cartagena

## Nuestro programa y nuestro sufragio

### El mercado

Declamamos, que poco a poco iríamos confeccionando el programa, ó mejor, el catálogo de las mejoras que urge implantar en Cartagena, para pedir al aspirante á Concejal que demande nuestro voto, la promesa formal de que procuraría su cumplimiento.

Nos ocupamos del antiguo y prestigioso cuerpo de serenos y á fe que nos placen por venir de los humildes, las frases de agradecimiento que de algunos de ellos hemos recibido.

Hoy hemos de ocuparnos de otra necesidad de antiguo sentida y de la que ya la prensa local trató repetidas veces: de la plaza mercado.

Es una verdadera vergüenza, que la novena ciudad de España carezca de una plaza donde con arreglo á los más elementales preceptos de la higiene y salud pública, pueda exponer y vender los artículos de consumo.

Esa mal llamada plaza, la calle de Santa Florentina, donde en abigarrados montones se mezclan los comestibles que exigen pulcritud en la exposición y los frutos menos delicados; donde junto á la carne desahapada está la escoba del barrendero levantando millones de microbios nocivos á la salud, no puede, no debe tolerarse por un Ayuntamiento consciente de sus deberes, y por un vecindario que sabe exigir lo que de justicia le corresponde.

Alguien saldrá al paso con la eterna cantinela: no hay dinero, el Municipio está arruinado.

No es preciso dinero, y valga la paradoja, para construir una plaza mercado digna de Cartagena. El dinero donde hay voluntades firmes es lo menos necesario.

El ejemplo viene de Murcia, cuyo crédito municipal está más bajo, si se quiere que el de Cartagena.

Allí se está construyendo actualmente una plaza mercado que será de las mejores de España, y á la vez se ha aprobado el proyecto de reforma y mejora de la antigua.

Cómo? Cediendo al contratista encargado de las obras las utilidades que de la plaza puedan provenir, por el número de años preciso para resarcirse de los desembolsos que haga. Algo así como un embargo de rentas.

Es que no se puede hacer cosa idéntica en esta ciudad? Sí; indudablemente si se quieren poner una vez al servicio de Cartagena las iniciativas de cuarenta y cuatro concejales.

N.

## Los obreros del Arsenal

### El asunto del día

En contestación á los telegramas que ayer dirigió el alcalde accidental, al Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Marina, según el acuerdo del consejo municipal, se han recibido los siguientes telegramas.

Madrid 8-21-45.

Presidente Consejo Ministros al Alcalde.  
He reiterado sus deseos á Ministro Marina.

Madrid 8-10 1915.

A las 19 h. 10 m.  
Intereso de la Sociedad Española de Construcción Naval cuanto pide en su telegrama de hoy, relativo á la Maestranza de ese Arsenal Civil; muy pronto contará con obras importantes.

## "El Eco" en Madrid

### La opinión de Echegaray

El genial dramaturgo, y matemático, ha dado su autorizada opinión sobre el déficit. Como Napoleón, el gran corso, en el asedio de Tolón, se fia en el mapa financiero de España el punto que hay que atacar con energía para evitar el desastre y la bancarrota: este punto es Marruecos.

El Magreb te traga insaciable y voraz muchos millares. ¿Cómo evitarlo? Para una obra reparadora, fructuosa y fecunda en África es preciso adoptar una política de penetración pacífica, y no una política de gastos, abismo en donde se hundan las energías y los tesoros de una España que desea vivir y prosperar.

No estamos conformes con el doctor economista que sostiene que nuestro porvenir no está en Marruecos, por que hay que tener en cuenta que Marruecos es nuestro futuro competidor; pero si afirmamos que si no se siguen otros procedimientos, es nuestra futura ruina, como en el presente constituye una verdadera inquietud para el gobierno y el pueblo español.

Cuando «El Herald» anunciaba que el Reusil se sometía, que se concertaban las paces con el antiguo bajá de Arcila, no velamos en ello nada que significase memoscabo y desdoro para nuestras armas triunfantes, vencedoras en cien combates. Después de los guerreros, los diplomáticos.

La labor diplomática de Zugasti nos llevó á Larache sin disparar un tiro; su brillante actuación nos permitió viajar por tierras mogrebines sin escolta y sin convoyes; su política discreta, patriótica, logró que nuestros regimientos fueren considerados, no como fuerzas conquistadoras, sino como fuerzas amigas, afectas, amparadoras de todos los derechos.

Vino la guerra, la lucha ardorosa; muchos cayeron heroicos en el rudo é incesante batallar con un enemigo tenaz y bravo. La bandera hispana tremolaba victoriosa en Tetuán, Larache, Arcila y Alcazarquivir. ¿Terminó su misión el ejército? Jordana, Villalba y Aizpuru, este triunvirato de generales prestigiosos, nos responden con sus actos de verdadera política de atracción.

Zugasti está en Marruecos y esperamos que reanude su interrum-pido labor. El final de la guerra europea coincidirá, seguramente, con el triunfo de la política de este diplomático, que es la más conveniente para los intereses de España, y á que con ello se evitaría la bancarrota de nuestra Hacienda.

Ricardo Sidonia.

## La escuadra en Marin

Noticias recibidas de Marin nos dicen la llegada aquí al puerto de la escuadra española, compuesta de los acorazados «España», «Alfonso XIII», «Reina Regente», cruceros «Carlos V», «Rio de la Plata», destroyers «Terror» y los torpederos números 6, 8, 9 y 10.

El muelle se encontraba invadido de un inmenso gentío que presenciaba las maniobras que efectuaron los buques al fondear en el puerto.

Durante su permanencia en aquellas aguas, realizarán diferentes ejercicios.

El comandante ha dado las oportunas órdenes para que el público pueda visitar los buques, siendo estos visitadísimos.

## Jura de bandera

Esta tarde á las cuatro han jurado la bandera en el patio del Regimiento de Sevilla los excedentes de cupo últimamente incorporados y que no pudieron hacerlo días pasados.

Las fuerzas veteranas que asistieron estaban mandadas por nuestro querido amigo el oficial don Joaquín López Ibonés.

## La angelical señorita Pilar de la Cuesta

Confuso y anonadado como el vencido soldado, como el atleta impotente, como el soberbio humillado, cual castigado inocente,

como ante fiera tormenta, el sufrido labrador; así entre pena cruenta, un poeta se lamenta de no ser tu trovador.

Quise en mi grata ilusión, dedicarte una poesía, más la adversidad impía, torna la grata canción en una triste elegía.

Soné hasta un trono elevarte donde entre pajes y flores fueras la reina del Arte, y fueran los trovadores á tus plantas á cantarte.

Mas ¡ay! tuvo gran razón el insigne Calderón, cuando con grande maestría, en sus versos nos decía que los sueños, sueños son.

Cuando después de esperar con paciencia sobrehumana, el instante de llegar ante tu trono á cantar tu belleza soberana,

de pronto la adversa suerte me priva de tal placer; el desengaño es tan fuerte que mi corazón advierte su esfuerzo desfallecer.

Hubiese experimentado tan insensata alegría, al conseguir lo anhelado; al haberte acompañado al trono de la poesía:

que no sé lo que es peor, si la infinita tristeza de no ser tu trovador, ó el admirar la belleza de tu rostro encantador.

Niña de rostro gracioso, la de mirada hechicera, la del hablar melodioso, la de blonda cabellera y talle majestuoso.

Aunque al trono no has llegado y los vates no han cantado tu triunfante juventud, eres reina; que has reinado por tu belleza y virtud.

Y aunque entre marciales sonos, no llegué á ensalzar los dones de tu rostro angelical, para tí son las canciones de este súbito leal.

Sigue en las almas reinando con tu sublime hermosura, mientras yo sigo rimando los versos que van formando el himno de mi amargura.

En alas de la ilusión, soné con dichas sin cuento, mas fué una alucinación; veo con gran sentimiento que los sueños, sueños son.

José Ballesta.

## Exposición notable

En el almacén de muebles de don Andrés Plazas, hemos admirado una curiosísima colección de plantas cogidas todas en el castillo de Galatas.

Nuestro amigo el capitán del regimiento de España don Luis Prada, es autor de tan interesante colección que está siendo muy visitada.

Por nuestra parte felicitamos al distinguido amigo.

## "El Eco de Cartagena"

Decano de la prensa regional.

Redacción y Administración, Bretau 4 y 6

## Congreso Científico en Valladolid

La Asociación española para el Progreso de las ciencias celebrará en Valladolid, del 17 al 22 del mes corriente, un importante y vasto Congreso Científico:

Estará dividida esta Asamblea en las 8 Secciones que comprende la Asociación, á saber: 1.ª Matemáticas.—2.ª Astronomía.—3.ª Física y Química.—4.ª Historia Natural.—5.ª Ciencias Sociales.—6.ª Ciencias Históricas, Filosóficas y Filológicas.—7.ª Medicina y Farmacia y 8.ª Ingeniería y artes militares.

A la vez que el Congreso, se celebrará una exposición de material científico inventado y construido por españoles.

La sesión inaugural del Congreso se verificará en el teatro Calderón de Valladolid, y estará presidida por S. M. el Rey acompañado del Jefe del Gobierno y de algunos ministros. En ese acto, el general de Ingenieros D. José Marvá, leerá el discurso de inauguración que versará sobre un asunto tan interesante y de tanta actualidad como «las ciencias y la guerra».

Los discursos inaugurales de las Secciones corren á cargo de Catedráticos de las Universidades de Madrid y Valladolid, excepto el de la Sección 8.ª de que se ha encargado un ingeniero de Caminos, y el de la Sección 6.ª, que lo ha escrito un profesor muy competente del Colegio de los P. P. Agustinos de las Escorial.

En todas las Secciones se presentarán y discutirán trabajos y cuestiones del mayor interés científico, pero sin duda la más importante del Congreso será la de Ciencias Médicas, á la que tiene, anunciado concurrirán médicos de todas las provincias de España y más particularmente los de Madrid y Barcelona. Entre la clase médica existe el propósito de prescindir de los Congresos de especialidades que han venido celebrándose y reunirse en cambio, cada dos años, en la Sección de Medicina de la Asociación. Este acuerdo se tomó por los médicos: en el Congreso de las Ciencias de Madrid (junio de 1913) y ahora se llevó por primera vez á la práctica.

Han sido invitados para asistir al Congreso algunas personalidades científicas de Portugal; entre las que se encuentran los matemáticos astrónomos y químicos más celebrados del país vecino.

Como festejos para obsequiar á los Congresistas prepara el Comité de Valladolid excursiones á Tordesillas y Simancas, una función de gala en el teatro Calderón y una recepción en el Ayuntamiento. También se ha hecho una guía especial de Valladolid, que el Comité local regalará á los Congresistas.

Las proporciones que revestirá el Congreso de las Ciencias próximo á celebrarse, nos impiden entrar en los pormenores del mismo.

A lo dicho solo hemos de añadir que la exposición de material científico está dirigida por el ilustre inventor don Leonardo Torres de Quevedo.

La Asociación para el Progreso de las Ciencias la preside don José Echegaray y son sus vicepresidentes don José R. Carralón, el Marqués de Cerralbo, don Gumersindo de Azcárate y don Amos Salvador. Está domiciliada en el Ateneo de Madrid y el Secretario general de ella facilita todos los datos relativos al próximo Congreso.

## De Sociedad

Restablecido de su enfermedad se ha encargado hoy del despacho de la Secretaría de este Ayuntamiento, el Secretario D. José Carrillo.

Han regresado de Murcia, nuestros amigos los presbiteros don Eugenio Parra Alvarez, don José Aragón y don Francisco Egea.

En la última firma de S. M. ha sido ascendido á capitán de fragata, nuestro distinguido amigo don Luis Pasquas, segundo jefe de E. M. de este Apostadero.

Nuestra enhorabuena.

Se encuentra mejorado de la enfermedad que sufre, el ingeniero jefe de máquinas del Arsenal civil, don Eduardo Reeves.

Regresó de Murcia el diputado á Cortes por esta circunscripción, don José Maestre Pérez.

Felicitamos á la bella señorita nuestra paisana Arcensión R. fisco, por haber obtenido con brillantes notas el título de maestra superior.

En el correo de ayer salió de Murcia para la Corte, el ex-ministro don Juan de la Cierva y Peñafiel.

Después del viaje de novios, ha regresado en el correo de hoy nuestro amigo el banquero de esta plaza D. José Gómez Jorquera acompañado de su distinguida esposa.

Reciban nuestro saludo de bienvenida.

Ha regresado de Barcelona donde marchó á efectuar, compras para la próxima temporada de invierno, el comerciante de esta plaza D. Antonio Ortega.

Ha salido para Almería nuestro querido amigo el letrado D. Joaquín López Pérez.

Se encuentra en esta procedente de Ceuta, nuestro amigo el teniente de la guardia civil D. José de Latorre Ortega.

Han regresado de Totana, nuestro amigo D. Manuel Pico acompañado de su distinguida Sra. y hermanas.

## "Unión Eléctrica de Cartagena" Sociedad Anónima

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado repartir á sus accionistas, á cuenta de las utilidades del corriente año un dividendo activo de 15 pesetas por acción, libre de impuestos que, contra cupón núm. 6 se hará efectivo desde el día 15 del corriente mes en casa de los señores Aldama y Compañía, Madrid; Banco de Vizcaya, Bilbao; y en las oficinas de la Sociedad en Cartagena.

Bilbao 4 de Octubre de 1915.—El Presidente del Consejo de Administración, Gabriel María de Ybarra.

## La defensa eficaz de la vña contra el mildiu

En los momentos actuales en que toda Europa se halla preocupada de la pérdida de las cosechas y de la indefensión de la viticultura ante las invasiones del mildiu, constituye un suceso sensacional la noticia publicada por la revista agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», de una nueva técnica para prevenir y evitar, con eficacia, las invasiones de la citada parásita. El descubrimiento parece ser debido á un distinguido é importante viticultor portugués.

En el viñedo lusitano, que se ha visto también muy invadido, se ha puesto de relieve la superioridad manifiesta de la nueva técnica sobre la clásica seguida en todos los países.

Según ha sido comunicado al colega barcelonés, un tal Gomes de Souza, convencido de que en años de gran intensidad de mildiu, el cal-

do bordalés y similares son importantes para detener la plaga, propo en ejecución ideas que hace tiempo venía acariciando. La invasión fuerza de la plaga ha venido á justificar lo acertado del pensamiento.

Los resultados obtenidos en la vña operada por el nuevo método y las de los vecinos que lo han seguido, contienen una prueba manifiesta de la superioridad del nuevo procedimiento, puesto que ha mantenido un casis de verdor y vegetación en medio de un dilatado océano de viñas como devoradas por un incendio.

Cuando se nos transmite sobre este particular es tan halagador y satisfactorio, que de este hecho cabrá contar en adelante, con resultados más positivos y ciertos de los que hasta hoy han dispuesto para evitar catástrofes como la que actualmente lamentan.

«El Cultivador Moderno» espere poder dar noticias más concretas del nuevo procedimiento, puesto que le han sido ofrecidas.

La trascendencia del descubrimiento, caso de confirmarse, es incalculable.

## El examen de las aguas de Cartagena

Hay un membrete que dice: «Hospital de Marina de Cartagena.—Laboratorio de Bacteriología y Análisis químico y micrográfico.—Analizadas las aguas remitidas por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad por si en ella radicaba el origen de las fiebres actuales, resulta lo siguiente:—Aguas de la Compañía Inglesa.—Muestra del día 30 de Septiembre.—Aspecto, Turbio ligeramente lechoso.—No contiene bacterias patógenas del grupo Coli-Eberth.—El número de bacterias por c. c. es el de 91.000; de ellas, la tercera parte fundentes de la gelatina á las 48 horas, con olor urinoso ó fecalóideo.—Estas bacterias encontradas, son propias de la descomposición de materias orgánicas, probablemente de aguas embalsadas ó recogidas del arrastre superficial de terrenos laborables. No son peligrosas por sí, pero por su origen son un riesgo constante de contaminación.

Caracteres químicos.—Materia orgánica: expresadas: En oxígeno 0 00384 por litro.—En permanganato de Potasa 0'0151 por litro.—Cifras superiores al límite considerado higiénico.—Nitritos, Indicios.—Amoniaco, Indicios.—La muestra del día 2 de Octubre cambia mucho la composición. El número de bacterias, baja á 19 000 por c. c. pero idéntica la calidad, aun hay indicios de nitritos, pero sin amoniaco.—Aguas de Santa Bárbara.—Estas aguas no contienen bacterias patógenas y su número por c. c. alcanza á 2.500; funden la gelatina al 6.º día.—Materia orgánica expresada.—En oxígeno 0 000105 por litro.—En permanganato de Potasa 0 0037 por litro.—Aguas de la calle Real.—Sin bacterias patógenas.—Bacterias por c. c. 425; y al 7.º día no han fundido la gelatina.—Materias orgánicas, solo indicios mínimo.—Como resumen puede asegurarse que el consumo de las aguas remitidas para el análisis, no originan las fiebres restantes, pero que la calidad bajo el punto de vista biológico, es muy deficiente en la de la Inglesa, según la muestra del día 30 de Septiembre.—Lo que tengo el honor de poner en su conocimiento.—Dios guarde á U. S. muchos años.—Cartagena 7 de Octubre de 1915.—El Director del Laboratorio.—Manuel Ruiz.

Rubricado.—Hay un sello que dice: «Hospital Militar de Marina.—Gabinete Bacteriológico. Laboratorio de Cartagena».